



## Editorial

### A mes Anciens !

Antoine de Saint-Exupéry écrivait « *Être homme, c'est précisément être responsable. C'est sentir, en posant sa pierre, que l'on contribue à bâtir le monde* ». Être Ancien Combattant c'est avoir combattu pour préserver notre liberté et nous rapporter la paix. Vous avez refusé la fatalité et, par votre volonté, infléchi à plusieurs reprises le cours des événements. Vous avez montré la voie, par exemple, aux générations futures. Votre témoignage est précieux. Il est surtout porteur de sens pour les jeunes générations, qui dans le monde trépidant d'aujourd'hui, éprouvent le besoin de repères. Aujourd'hui, dans un monde incertain où il nous faut continuer votre combat pour la paix, la tolérance, le respect de l'homme et de sa dignité, votre exemple demeure pour nous un extraordinaire message d'espérance. Et votre vigilance, un atout inestimable pour les générations futures. Mais voilà, on ne refait pas l'histoire, l'homme du quotidien se contente de

la subir, cela n'a pas été votre cas. Vous avez su conserver une forme de bon sens « *universel* » : le respect de l'homme et de la vie, le refus de la barbarie au péril de vos propres vies.

Je le dis haut et fort ! Un Ancien Combattant est une personne qui, à un moment de sa vie, a écrit un chèque en blanc à l'ordre de la « *France* », pour un moment allant jusqu'au prix de sa vie. Vous avez appartenu à une époque qui n'existe plus mais vous êtes toujours fidèles à vos valeurs. Vous n'êtes pas des chanteurs, des hommes de théâtre, des sportifs de haut niveau, des pousseurs de romance, des gratteurs de corde, des faiseurs de cinéma et des coiffeurs mais simplement des Anciens Combattants mais vous, vous méritez la légion d'honneur.

► **Gabriel PICHON**  
Président départemental UF-47  
Président départemental UDAC-47

## Appel aux participants pour l'écriture d'un livre

Bonjour, dans le cadre de l'écriture d'un quatrième ouvrage, je recherche le témoignage de tous les Lot-et-Garonnais qui ont participé, de près ou de loin, à la 2<sup>nd</sup>e Guerre Mondiale (déportés, résistants, évadés, prisonniers, etc.).

Je me ferai un plaisir de vous rencontrer ou de vous contacter !

Je compte sur vous !

► **Bryan DIETZ**  
Secrétaire général UF-47

Je vous prie de bien vouloir me contacter au siège de l'Union Fédérale, Maison du combattant, 4 rue Ledru-Rollin 47000 AGEN ou par téléphone au 06 07 34 08 42 (ne pas hésiter à laisser un message si nécessaire).

## Fidèle à la pensée de René Cassin

### DROITS DE L'HOMME ET PAIX

## Rencontre avec Madame Geneviève DARRIEUSSECQ



Le Président départemental a rencontré la Secrétaire d'État près du Ministère des Armées, Madame Geneviève DARRIEUSSECQ, lors de la 74<sup>e</sup> commémoration de l'insurrection d'Eysses.

Il était accompagné de Monsieur Olivier DAMAISIN, Député de la 3<sup>e</sup> circonscription de Lot-et-Garonne

## Le 8 mai 2018 dans le Lot-et-Garonne en photos

### SAINTE-LIVRADE-SUR-LOT



## Décès de Marcel HUBERT

L'Union Fédérale des Anciens Combattants de Lot-et-Garonne apprend, avec tristesse, le décès de Marcel HUBERT, Président de Rhin et Danube – première armée française de Lot-et-Garonne jusqu'à sa dissolution il y a 3 ans. Ancien de la 1<sup>re</sup> Armée Française, Médaillé militaire, Chevalier de l'Ordre National du Mérite, Monsieur HUBERT n'a eu de cesse que de lutter en faveur du Devoir de Mémoire et de soutenir la jeunesse dans sa participation aux cérémonies.

Ses obsèques ont été célébrées le 26 février 2018 en la chapelle du cimetière Gaillard comp-

tant sur de nombreux Porte-drapeaux, Présidents d'Associations et personnes présentes.

L'Union Fédérale de Lot-et-Garonne était représentée par Monsieur Bryan DIETZ, qui a, pour l'occasion, accepté de porter le drapeau de Rhin et Danube de Lot-et-Garonne pour lui rendre un dernier hommage.

L'Union Fédérale de Lot-et-Garonne salue son travail et adresse toutes ses condoléances à ses proches.

► **Bryan DIETZ**  
Secrétaire Général UF-47

# Le 8 mai 2018 dans le Lot-et-Garonne en photos (suite)

## MARMANDE – VIRAZEIL



## La vie de nos Sections

CACON

### Commémoration du 8 mai 1945



Après la participation des enfants au fleurissement du Monument aux Morts, les gerbes officielles ont été déposées par les Autorités. Les messages de circonstances ont été lus, celui de l'UFAC par Madame HUYBREGTS et celui de Madame le Secrétaire d'État auprès de la Ministre des Armées par Madame Carole ROIRE, Maire.

Dans son allocution, Madame PICHARD a rappelé l'immense sacrifice de toutes celles et de tous ceux qui se sont battus pour un idéal de paix, de liberté et de fraternité. Les gerbes, l'appel des

Morts, la minute de silence, les messages et *La Marseillaise*, ont conféré un caractère solennel à ce Devoir de Mémoire. En fin de cérémonie, Madame le Maire a remercié tous les présents en les invitant au vin d'honneur.

Cette cérémonie a permis de remettre en mémoire ce conflit mondial, notamment de la Résistance française. Les motivations des résistants étaient de s'engager au service de la liberté, lutter contre l'envahisseur et son idéologie. Ils étaient des femmes et des hommes de toutes les couches sociales et de toutes sensibilités. Ils ont déployé un courage extraordinaire par la multiplication de leurs actions clandestines à travers les réseaux, les mouvements et les maquis, sur le territoire national. Leurs actions s'étaient ré-

vélées cruciales pour être un appui important à l'armée française et aux forces alliées malgré la traque allemande et la milice de la Gestapo.

Ces héros de l'ombre ont payé un lourd tribut : 20 000 tués, 30 000 fusillés et 60 000 déportés dont près de la moitié sont morts dans les camps allemands. Ils ont défendu la liberté au prix de leurs vies.

Ils méritent notre indéfectible reconnaissance.

► **Jean-Pierre VIGUIER,**  
Président

La commune de Cancon et ses élus dont Madame PICHARD, Conseillère départementale, les diverses délégations, Gendarmerie, Pompiers et jeunes Sapeurs-pompiers, Anciens Combattants, les enfants avec la population, se sont rassemblés devant le Monument aux Morts afin de célébrer le 73<sup>e</sup> anniversaire de la Victoire du 8 mai 1945 mettant fin à la seconde guerre mondiale.

MARMANDE

### Décès du Colonel Claude QUILLATEAU

#### Le Militaire

Il était né le 24 avril 1929 à Rabat au Maroc.

En 1943, allant au Lycée de Marmande (47), le 17 janvier 1944 il a 15 ans quand il rentre dans la résistance avec l'Organisation militaire polonaise, jusqu'à la Libération fin août 44. Il est FFI 121-702.

En 1947, il fait l'Ecole Militaire des Officiers à Cherchell, à côté d'Alger. Il rentre chez les Tirailliers tunisiens.

En 1953, il est affecté au Laos au 2<sup>e</sup> Bureau où il prépare « *La colonne Crève Cœur et Diên Biên Phu* ».

En 1955, il quitte Saïgon pour Bordeaux et Beauvais.

En 1957, il fait le concours de Justice Militaire à Paris et fera les tribunaux d'Oran et de Bordeaux.

En 1963, il est à la Direction Gendarmerie Justice Militaire à Paris, en 1969 inspecteur technique.

En 1973, il est à la Faculté des Droits et à l'Institut de criminologie de Paris et l'année suivante Chef de Section Justice auprès du Gouverneur Militaire de Paris.

En 1979, il est au Bureau du Cabinet du Ministère de la Défense à Paris, puis au Bureau K.

En 1986, il est Chef du Centre des Personnels de la Justice Militaire à Paris jusqu'en 1989 où après 40 ans de service, il part à la retraite.

#### Grades

Il avait le grade de Lieutenant-colonel (er) et était officier Greffier en Chef des Juridictions des Forces Armées du Ministère de la Défense.

#### Associations

Il était présent à de nombreuses Associations :

**Nationales :** Ministères et Parlementaires à Paris, Officier de carrière en retraite, membre à vie du Salon National de l'Armée, Croix de Guerre, Valeur Militaire, Anciens Combattants, Fondation France Libre, enseignements franco-polonais, la Résistance, les écrivains.

**Etrangères :** Académie Royale de la Législation d'Espagne à Madrid, Département of Justice Louisiane et American Légion (USA) Centre Historicos Militaire del Perú (Lima), Vice-Président national des Anciens Combattants franco-polonais à Varsovie (Pologne).

Lettres de félicitations de M. l'Ambassadeur à Paris, pour les démarches favorables au Général ZDROJEVOSKI pour qu'il entre au Musée des Armées aux Invalides et à Vincennes (SHAT) avec la Résistance polonaise en France.

#### Décorations

Chevalier de la Légion d'Honneur (1985) ; Médaille Militaire (1963) ; Commandeur de l'Ordre National du Mérite (2011) ; Croix de la Valeur Militaire (1961) ; Croix du Combattant Volontaire Indochine (1983) ; Chevalier du Mérite Agricole (1976) ; Chevalier de l'Ordre du Mérite Social (1961) ; Ordre Règne Laos (1955) ; Etoile Grande Comore (1965) ; Croix du Combattant Médaille Or Union N. de l'Armée Secrète ; Carte Combattant : AK (44) citation Division ; Ordre Million d'Eléphants Parasol Blanc (1955) ; Croix Mérite Argent avec glaives 39-45 République de Pologne en 2003.

#### Portrait d'un artiste

M. QUILLATEAU a réussi une très belle carrière militaire et aussi aux Arts et aux Lettres : Au château de Versailles en 1990, au salon des Armées, il obtient le 1<sup>er</sup> prix de sculpture. Il emporte une haute distinction le Grand Prix National avec son « *Samourai* ».

C'est dans la sculpture qu'il affirme sa pleine maîtrise et la mesure de son inspiration souvent tracassée. Il participe à de nombreuses expositions au Grand Palais à Paris et à des villes étrangères. C'est dans le métal le plus modeste « *Le Fer* » qu'il cisèle ses modèles.

Il était membre des Académies Royales des Beaux-Arts de Salamanque, Sarragose et Tolède.

Il était titulaire de la Médaille de Vermeil de la ville de Paris et d'Argent à la ville de Bordeaux.

Sa gentillesse et sa simplicité ont fait l'apanage de ce grand artiste.

Il était Président de nombreuses Associations d'Anciens Combattants, l'Union Fraternelle marmandaise, dont je suis le Président actuel, est glorifiée par ce valeureux adhérent, paré des plus hautes distinctions Civiles, Militaires et Artistiques.

« *Adieu ! mon Colonel, merci Claude* ».

► **Jacky MALARTIC**

Le Colonel est décédé le 19 janvier 2018 à l'âge de 88 ans à l'hôpital de Marmande, à peine 2 ans après son épouse Monique.

Les obsèques ont eu lieu le lundi 22 janvier à 15h à l'église de Fourques sur Garonne, bourgade où il a vécu son enfance et une partie de sa retraite. Le monde Combattant a organisé ses funérailles avec la participation des Présidents LUCHESE, des Médailleurs Militaires et de la FNAM et de Jacky MALARTIC, de l'Union Fraternelle marmandaise avec les drapeaux et les plaques mortuaires de ces associations : La Légion d'Honneur, l'Ordre National du Mérite, la Médaille Militaire, FNAM, l'Union Fédérale et du Comité du Marmandais. Le Président Jacky MALARTIC portait le cousin des Médailles militaires et un de ses petits-fils le cousin des distinctions civiles de son grand-père.

Le temps pluvieux a bousculé un peu la cérémonie à l'entrée de l'église qui, malgré ce temps, était comble.

Le prêtre a récité son oraison funèbre, la Présidente des légionnaires du Marmandais a retracé sa vie militaire et artistique. Ses petits-enfants lui ont rendu hommage en lisant, avec peine, les mots que l'on dit la dernière fois à son « *papy* ».

Au cimetière, le Président de l'Union Fraternelle lui a rendu les hommages militaires :

« *A toi ! Claude ! nos drapeaux vont s'incliner une dernière fois sur toi. Ils représentent le symbole de notre foi et de notre attachement aux valeurs de notre Nation, celles que tu as toujours servies, j'en suis certains sur ta famille, et tu la guideras vers un avenir plus harmonieux. Porte-drapeaux, inclinez vos emblèmes, rendons un dernier hommage à Claude, pour qui nous avons admiration et respect, Porte-drapeau : Honneur au Soldat ! Aux Morts ! Je vous remercie* ».

La famille profite d'une éclaircie et vient saluer et remercier les Porte-drapeaux et leurs Présidents.

28<sup>e</sup> Assemblée Générale du dimanche 28 janvier 2018

Samedi après-midi, notre Président Jacky MALARTIC, Pierre et Arlette MAURIN ont préparé la salle avec nos drapeaux et les panneaux de l'Union Fédérale. Le Président a fait un panneau avec des poèmes en hommage aux Poilus et à la Guerre 1914-1918 qu'il a transcrit sur des feuilles d'écolier. Sur un autre panneau, il y a des articles sur la souffrance des soldats à la Guerre d'Algérie et de leurs familles, et des soldats disparus.

Dimanche matin à 8h, notre Président accueille le Président départemental Gabriel PICHON qui nous fait la surprise de nous rendre visite avant d'aller à Tonneins à l'Assemblée.

Il a apporté le drapeau des « Cadets de l'Union Fédérale » : un petit drapeau qui portera un jeune Porte-drapeau pour accompagner les « anciens » aux Monuments aux Morts lors des cérémonies.

Il espère que les principales Sections en auront un, on verra comment. Il a pris le temps de boire un café avec des merveilles qu'Arlette a préparé pendant que Pierre, le Trésorier, prépare sa table pour encaisser les cotisations et vendre des pinces à cravates, écussons et pin's de l'UF. On fait quelques photos du drapeau dans cette salle bien décorée, et déjà des adhérents arrivent comme le jeune Secrétaire général Bryan DIETZ.

Notre Président les reçoit avec des paroles amicales, Pierre encaisse les cotisations et Arlette et Emma les attendent avec café, jus d'orange, gâteaux et merveilles.

Bryan fait sa promotion du livre qu'il a écrit sur les Anciens Combattants, Résistants et Déportés de la région. Les adhérents regardent les panneaux et la carte de l'Algérie : « Tu étais où toi ? »

« Dans le Constantinois ! » « Moi, dans l'Oranais » et ces disparus... Quel malheur ! Sans oser hausser le ton. Nous on est revenus...

Il est 10h, le Président invite les personnes à rejoindre leurs places réservées, à la tribune et dans la salle.

Il salue toute l'assemblée et présente les invités : Le Président honoraire Jean-Pierre CARRETEY, Christophe DALLA SANTA Conseiller municipal Délégué aux Anciens Combattants qui représente le Maire, M. LAGAÛZERE Maire de sainte Bazeille, Bryan DIETZ qui représente M. PICHON, le Colonel et Vice-Président Henri CORDAZZO, Pierre MAURIN, Vice-Président et Trésorier. Dans la salle, les Présidents du Comité d'Entente, les Anciens Combattants, les



Veuves et les sympathisants(es). Sont excusés MM. le Sous-préfet et le Député de l'arrondissement.

Le Président présente ses vœux à tous, a une pensée pour les malades qui n'ont pas pu venir et ouvre la séance, en demandant un moment de recueillement en mémoire des décédés de l'année, de tous les soldats tués en missions extérieures, des victimes des attentats en France et dans le monde.

Nous avons eu sept décès : Mesdames Elisabeth CHOMEAU et Aline LEDOUX qui aurait eu 100 ans, et MM. marcel PEYROUNY, Francis ROUX, Guy ESPINOSA, Marcel RIGO et Gino SIGNORI.

Nommé en 2017, Josian DUMONDELLE, Trésorier général, a démissionné, les autres sont inchangés. Nous étions 92 adhérents.

La cotisation est toujours de 20 € pour les hommes et 15 € pour les femmes.

Nous reversons 11 € à Agen par adhérent(e) et 5 journaux à 5 € pour les mairies où nous allons aux cérémonies du 11 novembre avec une gerbe de fleurs de 50 €

Notre Secrétaire, Marie-Anne SIMON, est absente pour cause familiale.

C'est le Président qui lit le rapport d'activité : Nous faisons les permanences les samedis de janvier et février et deux par mois (vous avez le calendrier) toutes les cérémonies de Marmande avec nos trois Porte-drapeaux, les 11 novembre de Virazeil, St-Avit, Escassefort, Ste-Marthe et le collège Notre-Dame-de-la-Salle, les obsèques de nos adhérents avec une plaque mortuaire, la libération de Duras, La Ragotte et la Gendarmerie etc.

Le Président fait le courrier : trois secours obsèques, une prothèse et une allocation solidarité, les cartes de Veuves, les articles pour le journal de la revue, trois réunions du Comité d'Entente, trois du Comité Fédéral à Agen, Grezet-Cavagnan, cinq des associations, celle de Tombeboeuf.

Il rend visite aux malades à l'hôpital et à ceux de la maison de retraite où, depuis le décès du Colonel Claude QUILLATEAU (17-01-2018), il n'y a plus d'adhérent, c'est la 1<sup>re</sup> fois ; ça fait une cinquantaine de sorties, 24 permanences et 1 427 km. Ce n'est pas toujours facile car nous aussi avons des problèmes de santé et aussi privés !!

Le Trésorier, Pierre MAURIN, lit le rapport financier qui accuse un déficit de 360 € dû aux nouvelles cartes d'adhérents à 3,50\*92 (?). Il y a l'achat des timbres à 0,80 € l'un, les enveloppes, cartouches d'encre pour écrire les comptes ren-

du, les cartes de vœux, les calendriers, le petit cadeau du 11 novembre, les vins, les plaques funéraires 8 à 52 € et un baudrier 88 €.

Le Président offre le vin d'honneur et des lots pour la bourriche.

M. Jean DE LUCA, Contrôleur aux comptes qui est présent n'a pas pu faire le contrôle, il sort de l'hôpital où il a subi une petite opération, mais il le fera au plus vite. Ceux qui désirent les voir n'ont qu'à venir le samedi à la permanence.

Le Président PICHON m'a dit que l'on pouvait faire comme cela car ce n'est pas obligatoire mais conseillé.

Le Président demande l'approbation des deux bilans : « Qui est contre ? Qui s'abstient ? Personne ». Les bilans sont approuvés à l'unanimité et reçoivent le quitus.

Après l'appel à candidature pour le Bureau où personne ne se présente, il est reconduit ainsi que le Président avec les applaudissements de la salle.

Après la démission du Trésorier général Monsieur DUMONDELLE, Pierre MAURIN reprend son poste, son état général s'améliore, il aura comme adjoint M. Alain MAILLET qui est le fils du Commandant MAILLET, plus de 20 ans de présidence. Il se chargera de l'ordinateur.

Nous avons deux démissions définitives de Madame AGUERRE et Monsieur BROUTET.

Nous avons deux adhérents (veuves) : Georgette ROUX et Micheline SIGNORI et un sympathisant M. Francis LEDOUX, fils de M<sup>me</sup> LEDOUX.

Je remercie Messieurs les Maires pour leurs subventions, les Porte-drapeaux, Pierre qui a assuré comme Trésorier aussi, Arlette toujours là quand il le faut, Annie qui est présente quand elle le peut, Madame Anne-Marie SIMON pour son travail sur l'ordinateur et les lots de la bourriche. Mesdames CHARBONNET et FEILLES sont excusées de ne pas être présentes aujourd'hui, ce n'était pas l'envie qui leur manquait...

Le Président parle du Centenaire de l'Union Fédérale qui aura lieu à Paris le 12 mai 2018, vous avez le programme sur la dernière revue, puis il donne la parole à Bryan DIETZ qui nous informe sur le congrès qui aura lieu le 24 juin 2018 à Sainte-Livrade avec le repas, la bourriche, il ne dépassera pas 27 €. Votre Président vous tiendra au courant. Si nous sommes nombreux du Marmandais, Monsieur PICHON envisage la possibilité d'un car qui passera chez vous. Le Comité administratif se réunira à Ste-Livrade le 24 février 2018, puis à une autre date pour la préparation.

Marmande est la Section la plus nombreuse aux Congrès et le Président espère que ça sera encore le cas à Ste-Livrade, je compte sur vous !

Le Colonel CORDAZZO alerte les personnes qui portent des Médailles auxquelles elles n'ont pas droit risquent 7 500 € d'amende et un an de prison, ce qui est valable aussi pour le port d'uniforme « fantoche ».

Il précise que la Légion d'Honneur est très difficile à obtenir même si on la mérite. Il y a 90 000 Légionnaires seulement avec la parité homme-femme, militaire et civile. Il faut un dossier complet pour en faire la demande.

L'hôpital militaire Robert PIQUE de Bordeaux, ne fermera pas et il sera bien utile si les jeunes

doivent faire même un mois de service National, et répond à des questions diverses.

M. DALLA SANTA nous informe sur le « Chemin de Mémoire » pour rendre hommage aux personnes anonymes qui ont participé à la libération de notre pays de la Guerre 1939-1945 qui pourrait se faire dans le jardin des Droits de l'Homme, comme le Comité d'Entente en a exprimé le désir. Il faut voir aussi les Conseils d'Enfants, Juniors et des Sages. Monsieur le Maire approuve aussi ce lieu qui est au centre-ville et permet le stationnement et la place pour organiser une cérémonie.

Il pourrait être prêt pour le 21 août 2018, anniversaire de la Libération de la ville.

M. LAGAÛZERE félicite les Présidents, les Anciens Combattants, les jeunes, toutes les personnes qui œuvrent pour le Devoir de Mémoire pour ne pas oublier nos Anciens Combattants pour que nous puissions vivre dans une France libre.

La réunion s'épuise, le Président procède à la remise des récompenses de l'Union Fédérale : Madame Evelyne DEHOMME et Messieurs Bruno de BERTOLI, Roger DELPECH, Richard MAILLET et Jean STAPETTA reçoivent le diplôme d'honneur.

Il décore de la Médaille de Bronze Messieurs Emménégildo CORDAZZO, Pierre DELBET et Robert LABEAUVIE.

M. Karol PRKIE reçoit la Médaille gravée en son nom de l'Union Fraternelle.

Des photos ont été prises mais l'appareil n'a pas bien fonctionné, sûrement plein... et pour une fois Madame CHARBONNET n'était pas là... Mille excuses.

Le Président clôture la réunion en invitant l'assemblée au vin d'honneur dans une ambiance chaleureuse.

Merci à toutes et à tous et vive l'Union Fraternelle marmandaise !

Suite à la réunion du Comité administratif du 3 février 2018, voici la composition du Bureau :

- M. Jean-Pierre CARRETEY** : Président honoraire.
- M. Jacky MALARTIC** : Président actif.
- M. Henri CORDAZZO** : Vice-Président.
- M. Pierre MAURIN** : Trésorier général et Vice-président.
- M. Alain MAILLET** : Trésorier adjoint.
- M<sup>me</sup> Marie-Anne SIMON** : Secrétaire générale.
- M<sup>mes</sup> Jeanne CHARBONNET et Francine FEILLES** : Section des Veuves.
- MM. Henri CORDAZZO et Jacky MALARTIC** : Commission Aides et soutiens.
- M. et M<sup>me</sup> Jean et Emma DE LUCA** : Contrôleurs aux comptes.
- M. et M<sup>me</sup> Pierre et Arlette MAURIN** : Porte-drapeaux.
- M<sup>me</sup> Annie CARTIER** : Porte-drapeau suppléante.

► **Jacky MALARTIC**

## Cérémonie de la Déportation



Samedi 28 avril 2018 à 18h, par un temps menaçant, les 19 Porte-drapeaux dont les 3 nôtres, Pierre et Arlette MAURIN et Annie CARTIER, pénètrent dans le jardin du Monument aux Morts sous le commandement du Président du Comité d'Entente, M. Jean Pierre LUCHESE.

Une équipe de Pompiers est déjà en place, elle approchera aussi les gerbes.

M. Christophe DALLA SANTA, Conseiller municipal délégué aux Anciens Combattants, ordonne la Garde-à-vous et l'hymne de la déportation, il est écouté dans un silence religieux.

M. Michel CAZADE, Président de l'AFMD, lit le message de la déportation, M. Marcel RAFFI celui du martyrologue. Ils sont tous les deux fils de Déportés.



C'est le dépôt des gerbes : M<sup>mes</sup> BERNARDET et SCARABELLOTO, filles de déportés, déposent celle de la déportation. Le Président du Comité d'Entente dépose celle des Anciens Combattants.

M. le Maire Daniel BENQUET dépose celle de la Municipalité.

M<sup>me</sup> la Vice-Présidente et un Conseiller départemental déposent celle du Lot-et-Garonne.

M. le Député Alexandre FRESCHI dépose celle de l'arrondissement.

Ils étaient accompagnés par des enfants du Conseil Enfants.

M. le Sous-préfet Francis BIANCHI dépose celle de Marmande-Nérac.

La musique joue la sonnerie « Aux Morts » et après la Minute de Silence, *La Marseillaise*.

Les Autorités saluent et remercient les Porte-drapeaux.

Comme chaque année, l'assemblée se déplace dans le hall de la gare à la Stèle de deux chemins assassinés et d'un fusillé à Toulouse par les Allemands.

Notre Président Jacky MALARTIC met au point la cérémonie de la remise de notre drapeau des Cadets de Lot et Garonne, le 8 mai 2018, avec les Conseillers municipaux M. DALLA SANTA et Mesdames MUNOZ et SPECOGNA, des Anciens Combattants de la chorale et du Conseil Enfants.

Il remercie nos Porte-drapeaux toujours prêts et fidèles au poste.

Il salue M. LUCHESE, GAIGARD, PRKIC, M<sup>mes</sup> Marianne SIMON, notre Secrétaire et photographe et Francine FEILLES. Notre Association vieillit et des habitués ne sont pas là... Nous les excusons et leur souhaitons bonne santé.

Le Président a été dernièrement souhaiter un bon anniversaire à notre doyenne M<sup>me</sup> Jeanne CHARBONNET qui se déplace, mais plus seule maintenant, il faut être prudente.

M. Gabriel PICHON, Président de l'Union Fédérale de Lot et Garonne, Jacky MALARTIC de l'Union Fraternelle et M. le Maire de Marmande Daniel BENQUET ont organisé une cérémonie au Monument des Droits Civiques, place des Droits de l'Homme, en hommage aux Victimes du terroriste du Djihad dans le village de TREBES dans l'Aube.

Saluons le courage du valeureux Colonel Arnaud BELTRAME pour son acte de bravoure.

**Le Chant des Déportés ou Chant des Marais** (en allemand *Das Lied der Moorsoldaten* ou *Borgermoorlied*).

Ce chant allemand a été composé en 1933 par des prisonniers allemands du camp de concentration pour Déportés politiques de Borgermoor. Ce chant est devenu un chant militaire français sous le nom de *Chant des Marais*.

Il a été repris en 1933 par les SS qui exigeaient des prisonniers à le chanter en se rendant au travail. Ceux-ci le chantaient volontiers car les paroles exprimaient l'isolement, le travail, les violences subies, les coups, les cris, les larmes mais aussi la conviction de voir abattre la tyrannie nazie.

Ces détenus politiques étaient condamnés aux travaux forcés dans les marais du camp pour extraire la tourbe avec des bêches.

Les Volontaires allemands, des Brigades, le chantaient et il acquit une grande notoriété en Allemagne ; il se répandit d'un camp de concentration à l'autre puis en Pologne (Auschwitz).

Quelques libérés en fin de leur condamnation s'exilèrent en Angleterre en 1936, en Espagne en 1937 où il a été repris en fonction de leurs langues.

Il a été interprété bien après par Joan BAEZ et Lenny ESCUDERO etc., dans plus de trente versions.

Lors de la venue d'un cirque dans le camp, des ouvriers à l'uniforme vert (la tenue des prisonniers) défilèrent la bêche sur l'épaule, l'un, en bleu, menait la marche et avait un manche de bêche brisée en guise de baguette.

Les 1 000 prisonniers entonnèrent en chœur le refrain et de plus en plus à chaque refrain où à la fin. Même les commandants SS le chantaient aussi en accord avec eux.

Ils se sentaient tous « *Soldats de Maraichage* ». A la fin, les chanteurs plantèrent leurs bêches dans les marais et quittèrent l'arène, laissant les bêches qui donnaient l'impression de « *croix tombales* ! »

Ainsi est né le *Chant des Marais*, il a été chanté à la fin des obsèques de Simone VEIL à l'Hôtel des Invalides le 5 juillet 2017.

▶ Jacky MALARTIC

## SAINTE-LIVRADE-SUR-LOT

### Une jeune Porte-drapeau à Sainte-Livrade-sur-Lot

Ce dimanche 29 avril 2018, à Sainte-Livrade-sur-Lot, s'est tenue la cérémonie du Souvenir de la Déportation en présence des Autorités civiles, militaires, Porte-drapeaux et la population saint-livradaise.

L'Union Fédérale de Sainte-Livrade-sur-Lot était représentée par son Président, Patrice SERRES et l'Union Fédérale de Lot-et-Garonne par son Porte-drapeau et Secrétaire général Bryan DIETZ.

Cette cérémonie a permis à Ashley LASNIER, petite sœur de Bryan DIETZ, de découvrir la fonction de Porte-drapeau aux mains du drapeau des Cadets de l'Union Fédérale départementale. Beaucoup d'émotions ont marqué cette cérémonie et cette jeune fille qui n'a pas caché avoir été émue par *Le Chant des marais*.

Nous félicitons Ashley LASNIER pour sa présence en tant que Porte-drapeau à Sainte-Livrade-sur-Lot en espérant que sa présence suscite des vocations.

Bravo Ashley, bravo ma petite sœur dont je suis très fier !

▶ Bryan DIETZ  
Secrétaire général UF-47



## SAINTE-LIVRADE-SUR-LOT

### Assemblée Générale du 24 février 2018



Les Maires du canton accompagnés de Gabriel Pichon, Président départemental UF-47, Bryan Dietz, futur Président des Cadets de l'UF 47, Ashley Lasnier, Porte-drapeau des Cadets de l'UF de Sainte-Livrade-sur-Lot et deux jeunes filles présentes à la réunion.

À l'Union Fédérale,  
l'entraide n'est pas un vain mot.

Mettons nos actes en concordance  
avec nos paroles.

Le Fonds social est là pour ça !

### NOS DEUILS

AGEN

M. Marcel CAILLAU  
M. André BEN NATAN

MARMANDE

M. Claude QUILLATEAU  
M. Ermenegildo CORDAZZO

MEILHAN-SUR-GARONNE

M. Louis VIALARET  
M. Marcel OLIJNYK

Nous prenons part au deuil qui frappe les familles de nos disparus et nous renouvelons à celles-ci nos sincères condoléances et l'expression de notre profonde sympathie.



## Le mot du Président

A quoi bon lutter contre la violence puisqu'elle aura manifestement le dernier mot.

Quoi qu'il arrive, la flamme de la résistance ne doit pas s'éteindre et ne s'éteindra pas, le Colonel BELTRAME en est un exemple. Au bout de sa vérité d'homme, de soldat, de chef.

Pour ne pas manquer aux autres, il ne faut pas se manquer à soi-même et que « la France mérite qu'on lui donne le meilleur de soi ».

La résistance à notre propre lâcheté nous fait proclamer que le plus urgent était de continuer à « boire un verre en terrasse » et vivre comme avant pour que les terroristes ne « gagnent pas ». Depuis des décennies, la figure du héros est réduite à celui du malheureux mourant dans les tranchées de 1914 pour un bout de colline ou la gloriole d'un Général. Depuis des décennies, on convainc nos enfants qu'il n'est pas de noblesse à mourir pour sa Patrie.

C'est une insulte à tous ces héros qui, malgré la peur, malgré l'abjection et le non-sens, sont sortis de la tranchée parce que ne pas le faire c'était laisser leur terre, leur famille, leurs concitoyens privés de souveraineté.

Mais, il y a un travail de fond à mener pour le réarmement moral de notre pays. Il passe par un retour dans nos classes de l'admiration pour le beau, de l'exaltation pour la grandeur.

Il passe par le professeur dont le rôle n'est pas de former « l'esprit critique » dont le slogan devenu cache, masquant le résultat sur de nombreux élèves, le rôle d'émanciper par des savoirs universels qui seuls permettent de penser librement et de sensibiliser à la beauté, à la grandeur, à la fraternité, à tout ce qui sert notre humanité commune.

► Jean-Claude KLINKERT

## INFORMATIONS

### Centenaire de l'UIACAL

Le 13 octobre 2018, l'UIACAL organisera son congrès régional à KIRRWILLER au Royal Palace Adam MEYER et fêtera, par la même occasion, son Centenaire.

Le déjeuner sera pris sur place au restaurant *Le Majestic* puis sera suivi d'un spectacle « *Miss et Mystère* ».

L'accueil se fera à partir de 8h30 avec prise d'un petit-déjeuner (café et viennoiserie). Le dépôt de gerbes se fera à 9h45 au Monument aux Morts suivi de la plantation d'un arbre de la paix.

**Le congrès débutera à 10h30.**

**Le déjeuner sera ensuite pris à 12h30.**

Le menu est le suivant :

*Foie gras de canard, pain aux figues – filet de bœuf rôti, jus à l'échalote confite, gratin dau-*

*phinois, légumes de saison – assiette gourmande (glace, fruits, gourmandise sucrée).*

*Forfait boisson comprenant 1 coupe de crémant par personne, 1 bouteille de pinot blanc pour 4 personnes, 1 eau en litre pour 2 personnes et 1 café.* Au prix exceptionnel de **40,50 €** (repas + spectacle).

Des bus de ramassage seront également mis en place.

Les réservations sont à faire auprès de vos Sections et les chèques à établir à l'ordre de l'UIACAL et ceci **avant le 20 août 2018, date limite d'inscription.**

## PROJET D'ATTRIBUTION CARTE DU COMBATTANT

M<sup>me</sup> Geneviève DARRIEUSSECCQ, Secrétaire d'Etat auprès de la Ministre des Armées, a annoncé que le Premier Ministre avait le projet d'attribuer aux militaires français déployés sur le territoire algérien entre le 1<sup>er</sup> juillet 1962 et le 1<sup>er</sup> juillet 1964 la Carte du Combattant, dans le cadre de la loi de finance pour 2019.

Pour plus de renseignements, adressez-vous à nos permanences.

## Nouvelles des Sections

### STRASBOURG-MOLSHEIM

#### « Grand » anniversaire



Notre doyen, M. Charles REINHARDT (anciennement domicilié à Schwindratzheim) a fêté son 101<sup>e</sup> anniversaire le 1<sup>er</sup> mars dernier.

C'est avec beaucoup de plaisir que nous sommes allés à sa rencontre pour le féliciter.

Nous avons ainsi constaté qu'il avait toujours bon moral, qu'il aimait toujours bavarder et raconter des blagues.

Nous lui souhaitons la meilleure santé possible et nous prenons rendez-vous pour l'année prochaine.

## SELESTAT

### Assemblée Générale



L'Assemblée Générale annuelle, à laquelle participait une nombreuse assistance ainsi que notre Président régional, s'est tenue le dimanche 15 avril 2018 à Sélestat.

Après avoir salué les Autorités présentes et les participants, le Président Y. Marchal rappela que si cette année est celle du Centenaire de notre Association, c'est aussi et avant tout, celle du Centenaire de la fin de la première guerre mondiale qui mit un terme à la plus effroyable boucherie qu'ait connue l'humanité depuis la nuit des temps. Année mémorielle donc qui clôturera le cycle mémoriel 1914-1918, voulu à l'époque par le Président Hollande.

Mais les millions de victimes de cette tuerie n'ont pas pour autant calmé l'ardeur des « *Va-t'en guerre* » de toutes époques. Nous n'en finissons pas de dénombrer sur l'ensemble de notre planète les multiples zones où les combats font rage, même si dans notre espace européen dès la fin du second conflit mondial, des humanistes (tel notre ancien Président national René CASSIN, prix Nobel de la Paix en 1968), ont su trouver le chemin de la raison pour faire en sorte que notre petit continent s'achemine durablement vers la paix. Mais nous ne devons pas oublier que, s'agissant de paix, rien n'est jamais acquis définitivement et en cette année du Centenaire

de la fin du 1<sup>er</sup> conflit mondial, il nous reste à espérer que des hommes de bonne volonté continuent à clamer haut et fort, leur rejet de toutes les guerres et mettent tout en œuvre pour parvenir à cette paix que nous souhaiterions universelle et éternelle, qui permettrait sûrement d'appréhender avec plus de chances de succès les multiples défis auxquels notre planète se trouve déjà confrontée.

Quant à la vie de la Section, dont les effectifs s'étiolent doucement (à ce jour nous sommes encore un peu plus de 500 membres), nous sommes parvenus à trouver deux volontaires pour compléter le Bureau : Anne Marie BAUER pour le secrétariat et Michel NONNENMACHER pour la trésorerie. Le Président leur adresse ses plus vives félicitations pour leur engagement au service de l'Association et de ses membres.

Rapports d'activité et financier furent présentés à l'assistance qui les adopta à l'unanimité.

#### Renouvellement du Bureau

A l'exception d'une nouvelle candidature (Michel NONNENMACHER) au renouvellement du 1/3 sortant du Bureau, F. LEGRAND et G. WOLFF sortants, sont volontaires pour un nouveau mandat.

Ces trois candidatures soumises à l'Assemblée, sont adoptées à l'unanimité. Les nouveaux élus

sont remerciés par le Président pour leur engagement et leur disponibilité.

A l'issue de l'Assemblée Générale, ont été distingués les Porte-drapeaux et membres méritants suivants :

- Diplôme et Médaille d'Or de la FNPDF : Antoine FRIESS – Elsenheim, Gérard WOLFF – Maisongoutte, Roger MARTIN – Hesselheim.
- Diplôme et Médaille d'Argent de la FNPDF : Gilbert SIMLER – Fouchy.
- Diplôme et Médaille de Bronze de la FNPDF : Ernest KRACHER – Ohnenheim.
- Médaille d'Argent de l'Union Fédérale : Liliane BRAUN – Wittisheim.
- Médaille de Bronze de l'Union Fédérale : Gérard SCHWAB – Richtolsheim.

Ont été décorés lors de la cérémonie au Monument aux Morts :

- De la Croix du Combattant : Victor SCHULTZ – Sélestat.
- De la Médaille commémorative AFN : Henri BAUMANN – Sélestat.
- De la Médaille de reconnaissance de la Nation : Bernard HUBRECHT – Maisongoutte.

## Un nouveau Centenaire à la Section



Monsieur Joseph KUBLER, originaire d'Albé, a eu 100 ans le 11 février 2018. Pour marquer cet événement, quelques membres du Bureau de notre Association sont allés à sa rencontre à l'EHPAD de VILLE, où il réside depuis 2011 afin de le féliciter.

Après une jeunesse passée à Albé, Monsieur KUBLER a été appelé sous les drapeaux à la veille de la seconde guerre mondiale.

Affecté au 348<sup>e</sup> régiment d'infanterie lors de la débâcle de 1940, il est fait prisonnier par les Allemands à Vaucourt (Meurthe et Moselle). Puis de retour chez lui, il ne tarde pas à être victime de l'iniqûe décret du Gauleiter Wagner, instituant l'incorporation de force. Il est incorporé dans la Wehrmacht le 10 juillet 1943 à Hambourg d'abord, puis sur le front de l'Est. Les conditions d'existence sont si difficiles là-bas, que sur les 90 incorporés de force servant dans son unité, 20 seulement rentreront chez eux.

Au final, Monsieur KUBLER sera fait prisonnier par les forces armées britanniques et ne sera libéré que le 10 juillet 1945.

Dès son retour au pays, l'ouvrage ne manque pas (entretien des vignes, débardage en forêt...) et ne lui laisse guère le temps de s'appesantir sur les privations, les souffrances qu'il a endurées durant ce long conflit qui vient de s'achever et qu'il a vécu.

Il créera ensuite avec deux associés une entreprise de débardage dont il s'occupera jusqu'à l'heure de la retraite.

Monsieur KUBLER aura mené une dure vie de labeur.

Au cours du verre de l'amitié, le Président MARCHAL lui a souhaité une très belle année de centenaire, bien entouré de tous ceux qui lui sont chers et surtout une excellente santé qui lui permette de goûter encore, durant de longues années, les petits bonheurs simples de l'existence.

## THANN

### Assemblée Générale du dimanche 15 avril 2018



Claude WALTENSPIEL, Président de la Section d'arrondissement de l'UIACAL de Thann a souhaité la bienvenue à une trentaine de membres auxquels s'étaient joints Annick LUTENBACHER, Conseillère départementale, René GALLISATH, représentant la ville de Thann, François SCHERR, Directeur départemental de l'ONAC, Jean-Luc MAURICE, Président honoraire des Sous-Officiers de réserve de Mulhouse et Claude WILLIG, son parrain et Président honoraire de la Section de la Légion d'Honneur du Haut-Rhin. Le Président indique que sa Section compte 87 membres, en diminution de 10 %. Nous avons enregistré durant l'année écoulée 16 décès, dont six Incorporés de Force, six Veuves de Guerre et quatre Anciens Combattants. M<sup>me</sup> Lucienne BOBENRIETH, Trésorière de la Section, a présenté le bilan financier 2017, en dé-

ficit de 1 494 €. Les factures sont en augmentation, les effectifs en baisse et les cotisations vont dans le même sens. Nous percevons une subvention de 100 € de la ville de Thann. Les relevés et les frais de tenue de compte sont facturés et nous avons engagé le processus de changement de banque. Après l'adoption des trois rapports, le Président fait état du rapport d'activité, dont l'année était plutôt calme. Il remercie le Porte-drapeau, M<sup>me</sup> Jeanne BELHADRI, pour sa disponibilité et son dévouement à toutes les cérémonies. Dans son rapport moral, le Président constate que l'UIACAL est confrontée à de nouveaux défis. Il est bon de rappeler la nécessité de l'unité du monde combattant. Pour cela, il est facile de constater la diminution de l'ensemble des adhérents dans nos Sections, et ce constat est valable

pour toutes les Associations patriotiques, que ce soit au plan national ou dans les communes. Ceci pose le problème du remplacement de nos dirigeants. Nos Sections, privées d'encadrement, seront contraintes de se dissoudre et la pérennité de nos institutions, la gestion de nos droits, notre identité et nos problèmes non résolus à ce jour, passeront pour pertes et profits. Envisager, en préparant des rencontres communes entre Associations avec alternativement des réunions pour cerner la continuité du mouvement combattant et la préservation de nos droits à réparation. Pour le monde combattant, l'inquiétude est grande concernant notre budget 2018. Nous n'avons plus à ce jour d'interlocuteur ministériel dédié malgré les promesses de campagne du candidat à la Présidentielle. Il y a bien une Secrétaire d'Etat à la Défense, M<sup>me</sup> Geneviève D'ARRIEUSSECO, mais elle est chargée également de multiples autres fonctions. Le budget alloué est en baisse de 26 millions d'euros. L'attribution de la carte du Combattant aux militaires déployés en Algérie entre le 3 juillet 1962 et le 1<sup>er</sup> juillet 1964, malgré les questions des parlementaires et propositions de loi, n'est toujours pas réglée. Toutes les Fédérations souhaitent que les promesses faites soient tenues dans les meilleurs délais et qu'elles débouchent sur des avancées significatives.

Cette année sera fêtée le Centenaire de la Guerre 1914-1918 et deux Fédérations nationales, l'UNC et l'Union Fédérale, fêteront ensemble leur Centenaire d'existence le 12 mai 2018 à Paris.

**L'UIACAL régionale a son Centenaire qui sera célébré lors du congrès régional suivi d'une journée festive à KIRRWILLER le 13 octobre 2018.**

M. Jean-Louis STOECKLEN devient le 2<sup>e</sup> Porte-drapeau à la place de Bernard BLUM, qui ne

sollicite plus des déplacements. (Problème de genoux).

René GALLISATH qui a succédé au Président a félicité la Section de Thann pour son dynamisme et confirme la mise à disposition du Bureau, 8 place Joffre, à titre gracieux. Il informe de la nomination du nouveau Délégué Départemental du Souvenir Français en l'occurrence M. Jean KLINKERT. En effet, il reconnaît le désaccord entre les différentes Associations.

Votre rôle de « facilitateurs » pour les démarches et passeurs de mémoire est très important en cette année du Centenaire. « *Intervenir dans les écoles, en parler régulièrement, encourager la venue des Porte-drapeaux aux cérémonies est plus que jamais indispensable* » a soutenu Annick LUTENBACHER, Conseillère départementale.

François SCHERR fait part des quatre raisons pour assister à nos Assemblées Générales : plaisir de venir, voisinage, convivialité et amitié. Il évoque plus en détail cet anniversaire en citant les cérémonies au Vieil Armand le 10 novembre, la rencontre franco-allemande des trains de la paix début novembre, (du 3 au 10 novembre 2018), la journée de la déportation (29 avril) et en signalant que c'était sa dernière AG en tant que Directeur de l'ONAC avant sa retraite, conclu M. François SCHERR.

#### Les membres à l'honneur

- Médaille de la Reconnaissance de la Nation « Barrette » Afrique du Nord à M. André TROH de St-Amarin, M. Gérard HURTH de Moosch.
- Médaille de l'UF en Bronze à M<sup>me</sup> Lucienne BOBENRIETH de Kruth, M. Charles GEIGER de Wittelsheim.

## FORBACH ARRONDISSEMENT

### Assemblée Générale du dimanche 11 mars 2018



Les Anciens Combattants de l'UIACAL de l'Arrondissement ont tenu leur 81<sup>e</sup> Assemblée Générale dimanche 11 mars à l'espace Concorde de Petite-Rosselle. L'occasion de réunir les 16 Sections locales et 3 autonomes.

Après des salutations et remerciements, une minute de silence, est observée pour les 38 membres décédés au cours de l'année passée, sont associés les OPEX, ainsi que les victimes des attentats. Après lecture du compte-rendu de l'Assemblée Générale 2017, les comptes financiers détaillés présentés respectivement par MM. Raymond STIRTZINGER et Jean HASSDENTEUFEL sont adoptés à l'unanimité après avoir entendu l'avis du Réviseur aux comptes M. Roland WILISECKER.

« *COMMEMORER POUR NE PAS OUBLIER* », tel est le thème de cette Assemblée qui deve-

loppe nos missions de témoins privilégiés ainsi que des valeurs à transmettre aux jeunes générations. Ces missions sont relayées par les Sections locales en collaboration avec les communes et les enseignants.

Les avantages de la Retraite Mutualiste du Combattant et autres produits d'épargne sont exposés par Raymond STIRTZINGER, correspondant local de la France Mutualiste.

L'action solidaire, surtout entre les générations de feu, doit vivre afin de pérenniser nos droits acquis.

L'aide de l'ONAC aux veuves d'Anciens Combattants est évoquée. Les dossiers sont peu nombreux.

Le Président de la Section de Bousbach, M. Jean-Louis FORRER étant décédé en 2017, les membres ont rejoint la Section de Behren.

La Section de Grosbliedersstroff, présidée par M. Marcel DALLEM, intègre la Section d'arrondissement de Forbach.

Le tiers renouvelable a été reconduit au sein du comité exécutif.

**Les Réviseurs aux comptes :** M. Dominique WEBER, décédé en 2017 et M. Roland WILLI-SECKER, démissionnaire, les Réviseurs élus sont M<sup>me</sup> Edith SCHORSCH et M. Charles BECKER.

**Les membres du Comité directeur** se représentent et sont reconduits dans les fonctions respectives.

Président : Gérard HUWER,  
Vice-Présidents : Norbert ADAM et Roman ADAMY,

Trésorier : Jean HASSDENTEUFEL,  
Trésorier adjoint : Marcel KRONENBOURGER,

Secrétaire : Raymond STIRTZINGER,  
Secrétaire adjoint : Roger MONNET.

Porte-drapeaux : Walter BECKER, Jean PESTOTNICK et Jean-Marc SCHORSCH  
La cotisation versée à l'arrondissement reste inchangée.

Le Président, sur des propos de remerciements envers tous les acteurs des valeurs républicaines et patriotiques, clôt la partie statutaire.

### Hommage aux Porte-drapeaux

L'entrée des Porte-drapeaux s'est faite aux sons de *La Marseillaise* et a été l'occasion de leur rendre hommage au cours de la 2<sup>e</sup> partie de l'Assemblée. Un moment d'intense émotion pour ces dépositaires de l'emblème de la République.

Le Président souhaite la bienvenue à la Conseillère Régionale et Départementale M<sup>me</sup> Carmen DILIGENT, le Maire adjoint de Petite-Rosselle, M. Gérard BRUCK, à la Vice-Présidente du VdK. Sarre, M<sup>me</sup> Elisabeth SELLING ainsi qu'à tous les invités.

Il remercie la Municipalité de Forbach pour la subvention et la mise à disposition des bureaux.

Le Président rappelle l'augmentation de 2,6 % du point PMI à 14,40 € au 1<sup>er</sup> septembre 2017 avec effet rétroactif et l'augmentation de 2 points de la retraite du Combattant en janvier et 2 points supplémentaires en septembre ce qui la porte à 748,80 € par an.

L'attribution de la carte du Combattant pour la période du 2 juillet 1962 au 2 juillet 1964 n'est toujours pas validée. L'histoire des incorporés de force dans l'armée allemande reste largement méconnue en France. Avec 40 000 morts et de nombreux blessés, les Alsaciens Mosellans souhaitent vivement un chapitre d'histoire dans les manuels d'enseignement de l'éducation nationale. A suivre.

Il recommande aux Associations d'organiser, avec les écoles, des visites pédagogiques des lieux historiques. A ce titre, la Section de Cocheren organise un voyage pédagogique à Verdun pour les classes de Cocheren – Rosbruck, Béning/Betting – Folkling/Gaubiving, Morsbach et une école allemande, soit 180 personnes avec accompagnateurs le 24 mai.

De même, la Section de Hombourg Haut organise pour les écoles de Seingbouse et Guenviller le même voyage à Verdun pour deux classes de CM2.

En 2018, année du 100<sup>e</sup> anniversaire de l'armistice de la guerre 14-18, l'UIACAL dont c'est également le Centenaire, tiendra son Congrès régional à Kirrwiller en date du 13 octobre. La Section d'arrondissement de Forbach est en charge de l'organisation régionale.

Au même titre, l'Union Fédérale organise le 12 mai un défilé sous l'Arc de Triomphe à Paris avec ravivage de la flamme du souvenir. Un bus partira de Forbach le 12 mai avec les Porte-drapeaux et accompagnateurs. Par délégation, notre Section est en charge de la Moselle.

### Les intervenants

L'allocation du représentant du VdK Sarre, M<sup>me</sup> Esbeth Zelling, souligne le chemin consensuel parcouru entre Français et Allemands,

l'amitié retrouvée grâce aux nombreux contacts transfrontaliers entretenant une amitié durable à l'instar du 50<sup>e</sup> anniversaire d'amitié franco-allemande que les générations doivent encourager.

M. Gérard BRUCK, Maire adjoint de Petite-Rosselle, évoque sa reconnaissance envers le monde combattant et sa fierté de nous accueillir dans sa ville. Nous avons aussi un devoir d'avenir intergénérationnel de paix et de civisme, considérant les attentats et les risques des guerres au Proche Orient, nous devons nous prémunir contre le totalitarisme, notre population en a trop souffert. M<sup>me</sup> Carmen DILIGENT rend hommage aux Porte-drapeaux, aux Présidents et membres d'ACVG, au VdK Sarre pour leurs investissements dans nos valeurs. Elle souhaite l'attribution de la carte du Combattant de juillet 1962 à juillet 1964, aux militaires présents en AFN à cette époque ainsi qu'une page dans les livres d'Histoire sur les oubliés alsaciens lorrains de 39-45.

Elle adresse toute sa reconnaissance aux membres de la force publique, garants de la cohésion sociale.

## FORBACH LOCALE

### Assemblée Générale : Préserver l'avenir – Devoir de Mémoire



L'Association Section locale des Anciens Combattants et Victimes de Guerre a tenu son Assemblée Générale ce dimanche le 11 mars 2018 au BURGHOFF sous la présidence de Marcel MEYER.

La Section locale des Anciens Combattants compte actuellement 140 membres.

Ses assises se sont déroulées en présence du Maire et Président d'Honneur M. Laurent KALINOWSKI, de M<sup>me</sup> Denise KORDZINSKI adjointe au Maire, du Président régional de l'UIACAL M. Jean-Claude KLINKERT, des Présidents du VdK (Verband der-Kriegsopfer), Adalbert WEIS, Président GEISLAUTER VOLKLINGEN, du représentant VdK Heinz MANG de GERWEILLER ainsi que de nombreux Présidents et responsables d'Associations patriotiques, des membres de l'Association et sympathisants.

Une minute de silence a été observée en mémoire des six membres décédés en 2017 et des morts des attentats de Paris, Nice et d'Europe.

Le procès-verbal de la dernière Assemblée Générale 2017 a été présenté par le Secrétaire Jean

NAWROCKI qui a retracé les activités de l'année passée, ainsi que le rapport d'activités 2017.

Le bilan financier présenté par la Trésorière M<sup>me</sup> CERATI a obtenu quitus, après le rapport des Réviseurs aux comptes.

Tous les rapports furent adoptés à l'unanimité.

Le Président Marcel MEYER est revenu sur les différentes revendications des Anciens Combattants. « *Nous souhaitons obtenir la carte du Combattant pour ceux qui ont servi en Algérie du 2 juillet 1962 au 2 juillet 1964. Nous espérons que l'Etat entendra cet appel* ».

Il a également annoncé la revalorisation de 4 points de la retraite du Combattant.

Depuis le 1<sup>er</sup> septembre 2017, son montant est à 748,80 € par an.

### Visite à Gravelotte le 17 mai 2018

Depuis plusieurs années, une collaboration a été mise en place entre l'école du Centre de Forbach et la Section locale des Anciens Combattants de Forbach. « *Les enfants des classes CM1 et CM2 participent à ce travail de Mémoire* » a souligné le Président. Nous les sensibilisons aux drames que nous avons vécus, dans le but de ne plus les revivre. Nous partageons avec les enfants nos valeurs. Nous les invitons également à participer aux cérémonies commémoratives comme celle du 8 mai et du 11 novembre. A chaque fois, les élèves répondent présents.

Marcel MEYER a rappelé le partenariat de la Section avec le VdK Allemand. Nous avons d'excellentes relations avec nos amis de Geislautern-Volklingen. Nous allons d'ailleurs organiser une journée pédagogique en mai au Musée de Gravelotte avec les élèves de l'école du Centre et ceux de Geislautern.

Tour à tour, les invités ont pris la parole.

#### Adalbert WEIS - VdK

« *Aujourd'hui, plus que jamais, il est nécessaire d'avoir un partenariat et une amitié locale ou internationale comme VOLKLINGEN-FORBACH. Au début de notre jumelage, nous fûmes critiqués. C'était il y a quelques décennies, mais à la longue, ce fut un vrai partenariat et une amitié s'est développée entre les localités. Aujourd'hui, l'amitié est si forte qu'entre les écoles allemandes et françaises, des journées pédagogiques de mémoire sont organisées. Ce partenariat a pour moi une très grande importance, je souhaite que notre amitié s'améliore encore plus et reste aussi vivante qu'elle l'est aujourd'hui.* »

#### Jean-Claude KLINKERT - Président Régional de l'UIACAL

A remercié le Président pour son invitation tout en saluant les personnes présentes.

Il informa l'assemblée qu'il est, depuis peu, devenu Président de la FEFA « *L'Entente franco-allemande* ». Il s'adressa au Président du VdK, M. WEIS, en lui disant que notre partenariat et les liens qui nous unissent seront encore plus forts.

Il annonça que :

« *Depuis l'arrivée au pouvoir de M. MACRON, les Anciens Combattants ne sont plus dotés d'un ministère spécifique attribué aux Anciens Combattants, mais uniquement d'une Secrétaire d'Etat auprès du Ministre des Armées en la personne de M<sup>me</sup> DARRIEUSSECQ* ».

- Une lettre écrite par le Président de l'Union Fédérale a été envoyée au Premier Ministre de la République, dont le contenu fut lu.

- Il informa que l'ONAC installé au MAROC est une composante très importante dotée d'une douzaine de personnes, faisant une comparaison avec les ONAC de France qui eux sont, en principe, composés d'un Directeur et d'un Secrétaire, ce qui prouve que les Marocains sont bien lotis. Actuellement, nous voyons des files d'attente d'Anciens Combattants devant les bureaux de l'ONAC au Maroc pour toucher des aides.

- Que les allocations des Harkis sont en augmentation.

- Concernant les OPEX, 19 705 cartes ont été attribuées, bien peu rejoignent nos associations patriotiques.

Le Président termina son intervention sur différentes informations complémentaires du monde combattant.

**Laurent KALINOWSKI – Maire de Forbach** Salua les invités présents et remercia le Président pour son invitation.

Il remercia le Président WEIS du VdK de son allocution, concernant le travail commun, mais fit remarquer que le travail est le fait des Anciens Combattants.

Pendant l'occupation de notre région, il y a eu séparation de nombreuses familles. C'est à ce moment que s'est créée, entre les différentes familles, cette solidarité.

L'année 2018 clôt le cycle de la première guerre mondiale, il rappelle qu'à Forbach nous avons cette spécificité du territoire, avec cette particularité culturelle, parce qu'au début de la guerre 14-18 nous étions Allemands. Grâce à vous, nous avons deux Stèles particulières, celle des oubliés de l'histoire de la première guerre mondiale parce que personne n'est allé voir et les chercher. Les Malgré-Nous, étaient dans la même situation, ils étaient projetés quelque part, dans les pays. Aujourd'hui encore, cette tragédie est ignorée par bon nombre de concitoyens. D'où notre rapprochement transfrontalier collectif et culturel, qui nous permet de résister et porter le respect, la liberté et l'engagement du respect de nos générations qui ont permis notre liberté.

Il est important que notre collectivité, notre région, existe par son histoire et fasse vivre son souvenir.

Bien sûr, les rangs se dépeuplent à la force de l'âge, à chaque Assemblée Générale on parle de l'histoire, en espérant que la mémoire soit maintenue, avec le travail dans les écoles. C'est nous que cela concerne et non Paris. Quand on parle de Malgré-Nous, c'est nous les Mosellans et Alsaciens qui sommes concernés. Que ce souvenir

puisse perdurer dans notre ville, dans notre territoire, en pensant comment allons-nous pérenniser ce souvenir dans le temps, quels seront les facteurs sur lesquels reposera cette pérennité ?

Le Maire Laurent KALINOWSKI termina son discours en souhaitant bon vent à l'Association, précisant qu'il sera toujours à nos côtés.

L'Assemblée Générale s'est clôturée par la remise du **diplôme d'honneur** à M<sup>me</sup> Hélène COURTS,

- **la Médaille de Bronze** à M. Raymond BOWIAK, M. Marcel FERDANT, M. Pierre FOLMER étant absent,

- **la Médaille d'Argent** à M. Roger ZILLIOX et M. Didier CERATI,

- **la Médaille de Vermeil** à M. Pierre KRUX.

A l'issue des travaux, le verre de l'amitié a été servi dans le hall de l'espace suivi du repas traditionnel.

#### Le Comité :

Présidents d'honneur : le Maire, Laurent KALINOWSKI et Charles STIRNWEIS.

Président honoraire : Roger MAYER.

Président : Marcel MEYER.

Vice-Président et Secrétaire : Jean NAWROCKI.

Trésorier : M<sup>me</sup> Martine CERATI.

Porte-drapeau : Jean SCHLOSSER.

Assesseurs : Paul COMBE, Pierre KRUX.

Réviseurs aux Comptes : M<sup>me</sup> Monique KRUX

et MM Jean-Claude KIEHL, Jean BERTHOME.